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Другой фразы 
я не ожидала
от нее услышать

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, фото Д.Зиновьева

Я всех своих героинь люблю» - в этом признании Татьяна Пестова совер
шенно искренна. Но для меня важно не то, что она сказала, а как она произнесла 
эту фразу. Она сказала это с любовью. Театр для нее - дом, куда всегда хочется 
приходить. Как только закрыта дверь ее квартиры, сразу начинается театр. И на
против. когда она возвращается домой, он все равно никуда не уходит. Она нахо
дит штрихи к своим ролям даже на кухне. Она не может жить без театра.

О ролях мы намеренно не говорили. Это долгий разговор. А эта встреча была 
мимолетной. Мы ее назвали фотосессией. Я задавала вопросы - она отвечала. И 
так душевно улыбалась! Она хочет сыграть такую роль, чтобы зрители в зале по
верили, что в реальной жизни можно сегодня жить лучше, чем вчера. И чтобы 
добро обязательно побеждало зло.

Она не любит сидеть в партере. Тут же хочется выбежать на сцену. Актри
са! Про нее говорят, что она, как актриса, сделала себя сама. Мы договорились, 
что потом, не так спешно, как сейчас, в канун праздника, поговорим о театре и 
ролях, об аншлагах и поклонниках, о героинях и их костюмах, которые Татьяна 
Пестова оживляет...

Альбина Ахатова напишет диссертацию
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, фото Д.Зиновьева

В минувшую пятницу в институте физической культуры состоялась встреча ректора 
ТюмГУ профессора Геннадия Чеботарева с участниками, победителями и призерами 
чемпионата Европы и Кубка мира по биатлону. На встречу были приглашены студенты 
института. Первой приятной сенсацией этого торжественного мероприятия стало по
явление на нем олимпийской чемпионки Альбины Ахатовой. Ректор вручил титулован
ной аспирантке ТюмГУ золотую медаль университета за выдающиеся успехи. Альбина 
даже смутилась тому вниманию, которое обрушилось на нее со стороны руководс

тва и студентов. Конечно, 
ей, как всем остальным ее 
коллегам по биатлонным 
трассам, была вручена де
нежная премия.

Кстати, выступая с 
приветственным словом к 
собравшимся, ректор уни
верситета поблагодарил 
спортсменов за труд на 
спортивной ниве, за то, что 
они своими высокими до
стижениями приумножают 
славу университета на би
атлонных трассах области, 
страны и мира. А Альби
на в ответном слове сказа
ла, что она пока не может 
похвастать большими успе
хами в учебе, но все же на
деется этот пробел вскоре 
восполнить. Ей пожела
ли добыть золото в Ван
кувере.

(Окончание на стр. 7)
Геннадий Чеботарев с сувениром от биатлонистов. Леонид Гурьев и его олимпийские чемпионки Галина Куклева (слева) и Альбина Ахатова (справа).



№ 12 (351) март 2008 СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

Выставка-конференция «ИнфоТех-2008»:
ТюмГУ на высоте

ОЛЬГА ЧИРКОВА

В Тюменском выставочном зале прошла 
работа первой выставки-конференции в сфере 
информационно-коммуникационных техно
логий «ИнфоТех-2008». Большой интерес 
к информационно-коммуникационным тех
нологиям понятен всем. Как отметил в своем 
выступлении губернатор Тюменской области 
В.Якушев, «по большому счету, без эффектив
ного использования современных технологий, 
без развития информационно-коммуникаци
онной инфраструктуры сегодня невозможно 
успешное решение ни одной из приоритетных 
задач социально-экономического развития 
страны и ее регионов. Особо важное значе
ние имеет внедрение технологий электронного 
правительства в деятельность органов власти. 
Такая работа активно ведется в последние годы 
и в нашем регионе».

Одновременно с выставкой проходила 
научно-практическая конференция, в рамках 
которой работали следующие секции: «Ин
формационные технологии в государственном 
управлении», «Построение ИТ-инфраструкту
ры: технологии и оборудование», «ГИС-тех
нологии, интернет-технологии», «Технологии 
решения задач управления на базе построения 
информационных систем» и «Электронное уп
равление, электронные услуги, приоритетные 
национальные проекты».

На секциях обсуждался широкий круг 
вопросов, связанных с использованием ин
формационных и коммуникационных тех
нологий (ИКТ) в управлении городским 
хозяйством и социальной сферой, в обеспе
чении открытости и доступности власти для 
населения. Этот обмен опытом и идеями чрез
вычайно актуален на этапе реформирования 
местного самоуправления, когда определяется 
и отрабатывается круг полномочий и функций 

муниципалитетов, а также источники их фи
нансирования.

В работе выставки и конференции приня
ли активное участие представители ТюмГУ. 
Как сказал председательствовавший на секции 
«Электронное управление, электронное услуги, 
приоритетные национальные проекты» заведу
ющий кафедрой информационной безопасности 
профессор А.А.Захаров, интенсификация ин
формационных процессов порождает ряд серьез
ных проблем, без решения которых невозможно 
говорить об эффективной информатизации. К 
наиболее острым проблемам относятся вопросы 
полноты и достоверности накопленной инфор
мации, доступности распределенных хранилищ 
информации (Data Web House), конфиденци
альности при доступе к информационным ре
сурсам. Поскольку ИКТ создавались отнюдь 
не для нужд государственного и муниципаль
ного управления, то наряду с перечисленными 
общими проблемами процессу информатизации 
этих управляющих структур свойственна своя 
специфическая сложность и противоречивость, 
как на законодательном, так и на технологичес
ком уровне. Программные разработки нашего 
университета были представлены ГИС-комплек
сами для автоматизации работ по кадастровому 
учету земельных участков и объектов недвижи
мости на всех уровнях административного управ
ления - предприятие, район, город, область. Были 
показаны программные комплексы для ведения 
договоров аренды объектов земельно-имущес
твенного учета и комплекс Lanta Pro, включа
ющий специализированный документооборот 
для оформления земельных дел в режиме «одно 
окно». Традиционно для нашего вуза были пред
ставлены проекты, ориентированные на инфор
матизацию социальной сферы: информационные 
системы поддержки образовательного процесса 
(ИКТдля дистанционного образования, сетевая 
академия Cisco), а также медицинская информа

ционная система «Анамнез», разработанная для 
Тюменского кардиоцентра.

Помимо программных разработок, на вы
ставочном стенде ТюмГУ было продемонстри
ровано специальное оборудование для анализа 
защищенности объектов информатизации, ко
торое было приобретено нашим вузом в рамках 
реализации Инновационной программы. Сле
дует отметить, что технологии, связанные с 
информационными атаками, хакерами и за
щитой, вызвали большой интерес со стороны 
как профессионалов, так и юных компьютер
ных дарований.

Выступая на пленарном заседании, замес
титель губернатора Тюменской области Сергей 
Дегтярь рассказал о реализации программы 
«Электронная Тюменская область», которая 
помогает успешно взаимодействовать органам 
государственной власти, бизнесу и население 
и в перспективе обеспечит возможность по.'^Н 
чения через Интернет целого ряда социально
значимых услуг.

Выставка показала, что наряду с ведущими 
российскими IT компаниями, Тюменский уни
верситет работает на то, чтобы эта перспектива 
не являлась слишком отдаленной.

СОЦИОЛОГИ И ЭКОНОМИСТЫ ОЦЕНИЛИ КАЧЕСТВО жизни
АЛИНА ЯНКОВСКАЯ, 

фото автора

На очередном заседании интел
лектуальной гостиной о результатах 
проведенного социологического ис
следования рассказали социологи и 
экономисты международного инс
титута финансов, управления и биз
неса ТюмГУ.

Исследование это уникально тем, 
что оно инициативное. Ученые не вы
игрывали никакого гранта и тендера. 
Просто им интересен этот вопрос, и 
они решили изучить его собственны
ми силами.

«Если власть заинтересуется 
итогами нашей работы, мы готовы к 
сотрудничеству», - подчеркнул ди
ректор МИФУБа В.Зыков.

Было опрошено более тысячи 
человек юга Тюменской области. 
Среди респондентов - как селяне, 
так и горожане.

Говоря об итогах исследования, 
доцент кафедры экономической 

теории и национальной экономики, 
А.Янин дал экспресс-оценку дохо
дов населения муниципальных об
разований. Свой доклад он начал 
с фразы: «Доход населения - дело 
темное!», чем вызвал улыбку при
сутствующих.

«Разумеется, официальные 
данные о доходах населения при
сутствуют. Их регулярно публикует 
Тюмстат. Однако все существующие 
методы могут дать только примерную 
оценку», - продолжил уже серьезно 
Алексей Николаевич.

Профессор кафедры социо
логии и социального управления 
Ю. Беспалова прочитала доклад на 
тему «Развитие малого предприни
мательства в контексте проблемы 
качества жизни населения юга Тю
менской области».

Заместитель директора МИФУБ 
А.Леонтьева рассказала о причинах, 
приведших к сокращению бедности.

Доцент кафедры социологии и со
циального управления Н.Москвина 
проанализировала проблему нищенс

тва, основываясь на данных прове
денного исследования.

Анализ проблем агропромыш
ленного комплекса юга Тюменской 
области провел аспирант кафедры 
социологии и социального управле
ния Р. Журавлев.

Он рассказал об основной сфере 
агропромышленного комплекса - 
сельском хозяйстве и сельском про
изводстве и выделил их основные 
проблемы.

Заместитель председателя Тю
менской областной думы В.Рейн 
крайне заинтересовался результа
тами социологического исследо
вания, проведенного тюменскими 
учеными.

«Мы хотим узнать реальное по
ложение дел, потенциал каждого му
ниципального образования области, 
качество жизни в нем и прочее. Не
обходимо создание системы типа 
МИАС - муниципальной инфор
мационно-аналитической системы, 
- сказал В.Рейн.

Цель каждого исследования - 
сделать выводы, поставить диагноз. 
Если говорить терминологией ме
диков, только поставив правильный 
диагноз, мы сможем назначить пра
вильное лечение, то есть решение 
проблемного вопроса.

Очень важно, чтобы наши ученые 
были среди тех, кто помогал бы нам 
оценивать реальную ситуацию в ре
гионе и влиять на происходящие со
циально-экономические процессы».

Доктор философских наук, про
фессор кафедры философии ТюмГУ 
Е.Яркова принимает активное учас
тие в заседаниях интеллектуальной 
гостиной уже больше четырех лет, 
почти с самого её создания.

«То, что выявили социологи в 
ходе своего исследования, я не могу 
назвать депрессией. Это некий асте
нический синдром, когда люди на

строены на потребительство и ждут, 
пока им дадут инвестиции, откро
ют фонды, вклады, программы... 
Они ждут, что государство должно 
сформировать какие-то програм
мы, устроить, дать, предоставить 
и тогда наступит высокий уровень 
жизни...

Бедные, конечно, есть. Но скла
дывается такое ощущение, что люди 
согласны со своей бедностью. Они 
боятся предпринять что-то, повол
новаться, побеспокоиться, тем самым 
утратить эту бедную стабильность.

Как можно вывести общество из 
состояния астенического синдрома? 
Как вдохнуть в него жизнь? Нужно 
сделать общество пассионарным - по 
Гумилеву. Необходимо преодолеть 
этот патернализм.

Я полностью согласна с тем, что 
речь должна идти о формировании 
ценностных стратегий, которые бы 
воодушевили и разбудили народ, 
подвигли его к созидательной де
ятельности. Речь идет о националь
ной идее.

Если бы мы сейчас спросили у 
строителей первых пятилеток, какой 
у них уровень жизни и социальное 
самочувствие при той бедности, ко
торая окружала их?

Они сказали бы о высоком 
уровне жизни и хорошем социаль

ном самочувствии. Их грела Идея. 
У нас она только формируется. По
этому и наркомания, и алкоголизм, 
и нищенство, и бедность...» - уве
рена Е.Яркова.

Конечно, в любом обществе су
ществуют богатые и бедные. Вопрос 
в их количественном соотношении.

В Тюменской области происхо
дит стабилизация и улучшение качес
тва жизни большинства населения, 
социальное самочувствие граждан 
становится оптимистичнее. Тенден
ция роста социального оптимизма 
в большей степени выражена в об
ластном центре, нежели в сельских 
областях.

«Ученых нужно слушать, может, 
не всегда прислушиваться... Это 
известная поговорка. Что могут 
ученые? Поставить диагноз. Это 
совершенно верно. Но ставить его 
надо системно. Нужно лечить не 
одну болезнь, потому что все вещи 
взаимосвязаны. Нас как ученых вол
нует развитие нашего региона и его 
проблемы. Нельзя стоять в стороне 
от них и пассивно наблюдать за про
исходящим», - подчеркнул в заклю
чение В.Зыков.

Так что, предложение сделать 
это исследование не разовым, а мо
ниторинговым поддержано теорети
ками и практиками единогласно.

2 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru
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О перспективах развития Китая
СЕРГЕЙ РЕУТ

Поводом вспомнить о значи
тельном усилении китайской эко
номики стали новости о том, что на 
фоне мирового финансового кризиса 
торговый профицит, а вслед за ним 
золотовалютные резервы страны до
стигли рекордного уровня. Объем 
золотовалютных резервов Китая по 
итогам 2007 года превысил отмет- 

жу в 1,53 трлн, долларов, увеличив
шись по сравнению с аналогичным 
показателем 2006 года на 43%. Со
гласно данным Центробанка КНР, 
за прошедший год золотовалют
ные резервы страны увеличились на 
461,9 млрд, долларов, а основная 
часть этой суммы пришлась на про
фицит торгового баланса, который 
по итогам 2007 года составил 262,2 
млрд, долларов.

Напомним, что за последние три 
года в целом золотовалютные резер
вы страны увеличились более чем в 
3 раза. С начала 2006 года Китай 
стал мировым лидером по их объему, 
когда он обогнал лидировавшую до 
этого Японию, а в ноябре 2006 года 
объем золотовалютных резервов пре
высил 1 трлн, долларов.

Быстрый рост золотовалютных 
резервов КНР во многом обуслов
лен большими доходами от экспор
та товаров, притока иностранных 

^Квестиций и периодического пос
тупления спекулятивного капитала. 
При этом в целях увеличения отдачи 
от роста золотовалютных запасов в 
Китае в конце сентября 2007 года 
был создан государственный ин
вестиционный фонд с капиталом в 
200 млрд, долларов «Инвестици
онная корпорация Китая» (China 
Investment Corp.), аккумулировав
ший часть золотовалютных запасов 
государства.

В настоящее время некоторые 
экономисты утверждают, что китайс
кая экономика заслуживает наиболь
шего внимания, так как именно она 
является локомотивом мировой эко
номики. Однако часто упускается из 
виду важность для КНР экономи
ческого положения США. Китай
ский фактор риска заключается в 
том, что «для Китая США - основ

ной рынок, его процветание строится 
на американских инвестициях», при 
этом снижение валового продукта 
США на 1% вызовет снижение ки
тайского экспорта на 4%.

Традиционно считалось, что 
наибольшую роль в росте китайс
кой экономики по-прежнему играет 
рост экспорта. Так, активное сальдо 
торгового баланса Китая в 2005 году 
возросло до 102 млрд, долларов, 

' более чем втрое превысив показатель 
предыдущего года. Согласно данным 
китайской таможенной службы, в 
2006 году объем экспорта возрос на 
треть - до 762 млрд, долларов, а, по 
предварительным оценкам, в 2007 
году этот объем превысил 1 трлн, 
долларов.

Однако в последние годы ос
новной движущей силой китайской 
экономики становятся частные ин
вестиции, позволяющие Китаю со
хранять впечатляющие темпы роста 
своего валового продукта. Это, в 
сочетании с замедлением роста им
порта, ведет к резкому увеличению 
положительного сальдо текущего 
платежного баланса Китая.

Выступая недавно в Пекине на 
ежегодной сессии Всекитайского 
собрания народных представителей 
(ВСНП), китайский премьер Вэнь 
Цзябао поставил две главные задачи: 
сдержать инфляцию и снизить темпы 
экономического роста.

В январе 2008 года инфляция 
в Китае составила 7,1% в годовом 
выражении, больше всего подоро
жало продовольствие - к примеру, 
свинина за прошедший год вырос
ла в цене почти на 60%, мука - на 
50%. Так быстро цены не росли 
уже лет десять. Наиболее значи
тельно этот рост сказывается на ма
лоимущих китайцах, поэтому Вэнь 
призвал «учитывать способность 
людей, предприятий и всех секто
ров экономики выдерживать повы
шение цен». Власти опасаются, что 
инфляция может спровоцировать 
волнения среди бедняков. Китайс
кие журналисты подсчитали, что за 
время выступления, которое дли
лось два с половиной часа, премьер 
произнес слово «цены» более 40 
раз. Цены на продовольствие долго 
были низкими, что стало огромным 

бременем для крестьян. Нынешняя 
ситуация благоприятна для произ
водителя, но бесконтрольная ин
фляция может разбалансировать 
экономику, и власти не хотят до
пустить этого.

Вэнь Цзябао поставил цель 
удержать инфляцию в этом году на 
уровне 4,8%. Но ясно, что цены на 
еду не остановятся, ведь обрушив
шиеся в январе на юг Китая небы
валые холода и снегопады погубили 
часть урожая. Власти обещали до
биваться расширения производс
тва зерновых и масличных культур. 
Крестьяне получат субсидии, пра
вительство будет ограничивать за
стройку сельскохозяйственных 
земель, сдерживать экспорт сель
хозпродукции, сокращать ее про
мышленное использование.

За прошлый год экономика 
Китая выросла на 11,4%, и ее объем 
в 2007 году составил 3,46 трлн, дол
ларов. По размеру экономики Китай 
вышел на четвертое место в мире 
после США, Японии и Германии. 
Поэтому китайское руководство тре
бует в этом году снизить рост ВВП 
до 8%, что вызвало у экспертов ощу
щение дежа вю. В 2006 и в 2007 году 
была поставлена точно такая же цель, 
но реальный показатель роста всякий 
раз превышал 10%. На этот раз пре
мьер призвал ограничить инвестиции 
и сдержать объем кредитов, пообе
щав проводить жесткую монетарную 
политику.

В это время в докладе китайс
кого Центробанка говорится, что 
темпы инфляции в стране останутся 
достаточно высокими в первой по
ловине 2008 года, тогда как эконо
мический рост, скорее всего, будет 
замедляться в течение всего теку
щего года на фоне возросшей неоп
ределенности вокруг экономических 
перспектив как внутри страны, так 
и за рубежом. Тем не менее Банк 
Китая отметил, что сделает осто
рожное использование процентных 
ставок частью широкой упреждаю
щей денежно-кредитной стратегии, 
призванной обеспечить контроль над 
ростом кредитования и стабилизиро
вать экономику. Напомним, в 2007 
году китайский Центробанк шесть 
раз поднимал процентную ставку и 

десять раз повышал требования к 
банковским резервам.

Вэнь Цзябао обещал выделить 
больше денег на решение социальных 
проблем в рамках политики правящей 
Компартии, нацеленной на строи
тельство «гармоничного общества», 
где «человек - основа всего». Вырас
тут финансовые вливания в развитие 
села, образования, здравоохранения. 
Увеличатся расходы на очистку сточ
ных вод, экологическую реабилита
цию отравленных рек и водоемов, 
закрытие «грязных» предприятий. 
Первые успехи тут уже достигнуты 
- в 2007 году Китаю удалось снизить 
затраты энергии на единиц»' валового 
продукта на 3,27%.

Одним из источников китайской 
инфляции стал рост цен на жилье. За 
год недвижимость в крупных городах 
подорожала на 10%, в Пекине - на 
17,5%. В китайской столице в новых 
домах квадратный метр стоит около 
1,5 тыс. долл., что лишает многие 
семьи надежды обзавестись своим 
домом.

Власти обещали вложить за год 
около 1 млрд, долларов в строитель
ство социального жилья для бедных. 
Другое обещание - разработка или 
уточнение около 7,7 тыс. стандар
тов качества продовольствия, ме
дикаментов и товаров народного 
потребления. Критерии ужесточат и 
согласуют с международными норма
ми. Это важно не только для китайс
ких потребителей, но и для репутации 
страны.

Удастся ли китайским властям 
совместить финансовую жесткость 
с социальной щедростью? Экспер
ты полагают, что «китайские власти 
оказались между Сциллой и Хариб
дой - им нужно одновременно сдер
живать всплеск инфляции и делать 
хоть что-то для смягчения социаль
ных проблем». При всех обещаниях 
финансовых вливаний в социаль
ную сферу на первом месте все же 
будет стоять ограничение роста цен. 
Иначе вся поддержка бедных пойдет 
прахом, ее съест инфляция.

Существует также мнение (Ин
ститута глобализации и социальных 
движений), что устойчивость эко
номики Китая сильно переоцене
на. Бурный экономический рост за 

три последних десятилетия так и не 
создал в стране прочного внутрен
него рынка. Зависимость китайской 
промышленности от внешнего сбыта 
настолько велика, что делает эконо
мику страны крайне уязвимой для 
глобального кризиса.

Китай экспортирует товары в 182 
страны мира, его экономика растет со 
скоростью, достигающей 10% в год. 
Она составляет около 45% от эконо
мики США, что приблизительно яв
ляется 12-14% мирового хозяйства. 
При этом КНР остается крайне не
равномерно развитой страной, огром
ная часть населения которой занята 
трудом в полунатуральной сфере. В 
мировой системе, несмотря на само
стоятельные жесты, страна занимает 
полупериферийное положение. Ши
рокие массы китайцев существуют в 
ужасающей нищете, а подавление их 
недовольства осуществляется реп
рессивной бюрократической маши
ной. В стране имеются внутренние 
границы, отделяющие промышлен
ные зоны от доиндустриальной пе
риферии, осуществляется жесткий 
контроль перемещения граждан. 
По мере повышения спроса на ра
бочую силу государство миллиона
ми привлекает рабочих из сельских 
районов.

В общей массе населения Китая 
(1,3 млрд, жителей) потребитель
ски активный «средний класс» со
ставляет приблизительно 100 млн. 
человек. При этом уровень его до
ходов ниже, чем у средних слоев 
в «старых индустриальных стра
нах», а прямая зависимость внут
реннего рынка КНР от спроса на 
китайские товары в других странах 
делает его крайне уязвимым. Спад 
в США и инфляционное сужение 
других рынков означат для Китая в 
скором времени масштабное паде
ние продаж экспортируемых про
мышленных изделий, а затем сырья 
и сельскохозяйственной продукции. 
Китай сегодня развивается в задан
ном мировым рынком направлении, 
но не может его кардинально из
менить. Приход в страну кризиса 
обернется спадом промышленного 
производства, оттоком капиталов и 
крупными финансовыми трудностя
ми для китайских корпораций.

Ольга Загвязинская: ЭКОЛОГИЯ И ПРАВО. В ПОВЕСТКУ ДНЯ КОНФЕРЕНЦИИ

"Тема охраны природы для нас чрезвычайно важна"
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Наш собеседник - начальник отдела 
по надзору за соблюдением федерально
го законодательства старший советник 
юстиции Ольга Загвязинская.

- Ольга Анатольевна, скажи
те, пожалуйста, прокуратура вы
ступила в числе соучредителей 
научно-практической конферен
ции. Что вызвало такой интерес 
у вас и ваших коллег к обсуждае
мым вопросам?
- Мы не просто соучредители, точнее 

будет сказать, мы в числе инициаторов 
этого важного мероприятия. А причина 
нашего интереса заключается прежде 
всего в том, что как минимум послед
ние восемь лет мы системно занима
емся экологическими проблемами. И 
нам захотелось подняться на какую-то 
новую ступеньку, начать новый этап в 
этой работе. Мы пришли к мысли, что 
созрели для обсуждения данных вопро
сов на общероссийском уровне. Думаю, 
нам удастся повести разговор так, что 
к нашим предложениям прислушает

ся Генеральная прокуратура, Москва 
к нам прислушалась, коллеги из других 
городов обратили бы внимание на наш 
опыт. Кроме того, системный подход к 
решению экологических проблем позво
лит в полной мере приступить к решению 
задачи, о которой говорил Генеральный 
прокурор России Юрий Чайка, высту
пая на годовой коллегии. В частности в 
речи Генерального прокурора прозву
чала мысль о том, что мы должны ра
ботать с наукой, с университетами. Это 
очень хорошая идея, и в нашем регионе 
в различных формах она давно уже реа
лизуется. Например, у нас есть юриди
ческая консультация студентов в помощь 
гражданам. Вот эти усилия университета 
наш Генеральный прокурор просит со
единить с работой прокуратуры. Никто 
другой, кроме прокураторы, не занима
ется столь много и столь плодотворно 
правозащитной деятельностью. Но, если 
мы вместе с вами будет смотреть на свое 
сотрудничество лишь в одном аспек
те, то, наверное, этого будет маловато. 
Принимая участие в подготовке данной 
научно-практической конференции, мы 
увидели прекрасную возможность для 

нас и наших университетских партнеров 
соединить теорию с практикой.

Ольга Михайловна Копьева - стар
ший прокурор отдела, занимается вопро
сами охраны природы уже больше десяти 
лет. И в прошлом году ей удалось посмот
реть всероссийский опыт. Ее пригласи
ли поработать вместе с коллегами: целой 
бригадой прокуроров они проверяли де
ятельность Волжской межрегиональной 
природоохранной прокуратуры. Это не
оценимый опыт. Потом ее отправили с 
такой же миссией на Ямал. Проверялась 
работа контролирующих органов автоном
ного округа в сфере природоохранной де
ятельности. Минувшей осенью в составе 
бригады Генеральной прокуратуры РФ 
она проверяла работу Федеральных служб 
Росприроднадзора и Ростехнадзора. Спе
циалистов такого уровня, как Ольга Ми
хайловна, сегодня в нашей стране мало. Ее 
ценят, зовут в проверяющие бригады. С 
учетом опыта нашей надзорной деятель
ности, а так же и того, что нам удалось 
посмотреть в других регионах, мы готовы 
участвовать в этих дискуссиях.

(Окончание на стр. 4)

ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru 3

http://www.utmn.ru


(351) март 2008 ЭКОЛОГИЯ И ПРАВО. В ПОВЕСТКУ ДНЯ КОНФЕРЕНЦИИimem 1ТГТТГГТТТ1
— m_|W 111 11

О природе, в которой 
мы существуем, 

забывать нельзя
ОЛЕГ ИВАНОВ

В нашей дискуссии принимает 
участие и гость из Республики Ка
захстан. Это Хаким Кушкалиев, 
прокурор Восточно-Казахстанской 
области, государственный советник 
юстиции третьего класса.

СПРАВКА:
В 1987 году окончил Сверд

ловский юридический институт, 
имеет большой опыт работы в 
правоохранительных органах. 
Работал старшим помощником 
Генерального прокурора по осо
бым поручениям, заместителем 
прокурора Южно-Казахстанской 
области, первым заместителем 
прокурора Павлодарской облас
ти, директором департамента 
расследований Министерства 
юстиции, вице-министром охраны 
окружающей среды. В настоящее 
время прокурор Восточно-Казах
станской области.

- Здравствуйте, Хаким Дуй- 
сешович, мы рады вас при
ветствовать в Тюменском 
государственном университе
те. Вы впервые в Тюмени?
- Да, в Тюмени я впервые, 

рад воспользоваться приглашени
ем прокурора Тюменской области 
В.А.Владимирова и принять учас
тие в конференции, организованной 
прокуратурой Тюменской области 
совместно с Тюменским государс
твенным университетом.

Тематика этой конференции очень 
актуальна и для органов прокуратуры 
Республики Казахстан, поскольку 
во многих регионах Казахстана про

курорский надзор за исполнением 
экологического законодательства ос
тается важным инструментом защиты 
публичных интересов государства.

Восточный Казахстан, в этой 
связи, - проблемный регион, пос
кольку развитие тяжелой промыш
ленности (свинцовое, цинковое, 
медное производство без защитных 
сооружений) неблагоприятно влияет 
на окружающую природную среду. 
Эти вопросы в свое время куриро
вала начальник отдела прокуратуры 
Восточно-Казахстанской области 
старший советник юстиции Т.И. От
ческая, которая в настоящее время 
работает судьей Федерального ар
битражного суда Западно-Сибирс
кого округа и по совместительству 
в институте государства и права 
ТюмГУ. С Татьяной Ивановной мы 
поддерживаем дружеские отношения 
на протяжении 15 лет, как коллеги по 
прокуратуре. Я очень рад, что Тать
яна Ивановна участвует в научных 
конференциях, проводимых в Ка
захстане, и предложила мне приехать 
в Сибирь и поучаствовать в вашем 
форуме, вопросы которого я считаю 
крайне актуальными.

- А на каком уровне сегодня на
ходится взаимодействие орга
нов прокуратуры стран СНГ?
- В 2000 году создан Коорди

национный совет генеральных про
куроров государств - участников 
СНГ, позже ему придан статус 
межгосударственного органа СНГ и 
утверждено Положение о нем. В на
стоящее время в работе совета участ
вуют Азербайджанская Республика, 
Республика Армения, Республика 

Беларусь, Грузия, Республика Ка
захстан, Кыргызская Республика, 
Республика Молдова, Российская 
Федерация, Республика Таджикис
тан и Украина.

Целями создания совета явля
ется координация действий проку
ратур стран СНГ для углубления 
взаимодействия в области защиты 
прав и свобод граждан, укрепления 
законности и правопорядка, про
тиводействия незаконному обороту 
наркотиков, коррупции,транснацио
нальной организованной преступнос
ти и международному терроризму.

Генеральными прокурорами Рос
сийской Федерации и Республи
ки Казахстан отмечена позитивная 
роль Координационного совета в 
расширении сотрудничества между 
органами прокуратуры - стран - учас
тниц СНГ.

Решения, принимаемые гене
ральными прокурорами, способс
твовали сближению национальных 
законодательств, развитию договор
но-правовой базы СНГ, выработке 
единых позиций по вопросам защиты 
прав и свобод граждан. По линии 
Координационного совета разрабо
тан целый ряд различных программ, 
соглашений, концепций и модельных 
законов, направленных на усиление 
взаимодействия между надзорными 
органами государств Содружества.

- Какова практика проку
рорского реагирования на 
нарушения экологического за
конодательства в Республике 
Казахстан?
- В последние годы экологические 

проблемы стали неизбежными спут

никами современной цивилизации. 
Острота этих проблем обусловлена 
активным вовлечением природных 
ресурсов в сферу хозяйственной де
ятельности человечества.

В ряде регионов Республики 
Казахстан существует много эколо
гических проблем, которые требуют 
незамедлительного решения.

О природе, в которой мы сущес
твуем, забывать нельзя.

В законодательстве Республики 
четко определена ответственность за 
загрязнение окружающей среды и за 
другие нарушения, наносящие ущерб 
экологии и в целом природе.

Поэтому необходимо строго 
спрашивать с тех, кто не уважает 
как природу, так и законодательство 
нашей страны. В том числе и с нефте
добывающих компаний.

Существующая в Восточном 
Казахстане специализированная 
природоохранная прокуратура осу
ществляет надзор за исполнением 
экологического законодательства 
всеми предприятиями региона.

Проводимые ею проверки доста
точно эффективны. В ходе их выяв

ляются многие нарушения закона, 
обсуждение которых достаточно 
часто выносится на расширенные 
заседания коллегии прокуратуры 
области с приглашением руководи
телей контролирующих органов и 
ведомств, а также виновных юриди
ческих и должностных лиц.

Эти меры оказываются доста
точно эффективными, поскольку на 
каждый акт прокурорского реагиро
вания мы получаем ответы о приня
тых мерах к виновным лицам.

Значительное число исков проку
роров о возмещении вреда природе 
рассматриваются и в Восточно-Ка
захстанском областном суде. Ак

Вместе с тем сказать, что в^Р 
в этом вопросе сделано, нельзя. 
И я думаю, что мое обсуждение 
с прокурором 1 юменской области 
В.А.Владимировым наболевших 
проблем будет полезно каждому из 
нас. Мне есть о чем сказать своим 
коллегам в I юмени, и я с удоволь
ствием постараюсь набрать все 
новое, что накоплено в этом воп
росе моими коллегами в I юменс
кой области.

Ольга Загвязинская: "Тема охраны природы для нас чрезвычайно важна"
(Окончание. Начало на стр. 3)

- У нас реализуются четыре 
общенациональных проекта. 
Экология могла быть пятым?
- В прошлом году перед нами 

на одной из встреч в Институ
те Генеральной прокуратуры РФ 
выступал уважаемый доктор наук 
А.Ю.Винокуров. У него есть ряд ин
тереснейших монографий по охране 
природы. И он нам, всем началь
никам отделов и управлений проку
ратур со всей России, доказывал, 
что нет как такового пятого проекта 
по экологии. Просто тема экологии 
пронизывает все четыре проекта и 
все, что делается в стране. Как мы 
можем говорить о здоровье нации, 
если у нас не обеспечена экологи
ческая безопасность? Как можно 
всерьез говорить о проектах в агро
промышленном комплексе, если не 
решен вопрос, а куда девать отра
ботанные пестициды? В школах и 
вузах должно даваться экологическое 
образование как обязательный пред
мет. Его лекции были очень интерес
ны и, наверное, надо согласиться с 
такой постановкой вопроса.

- Ольга Анатольевна, вы давно 
служите в прокуратуре. Из
менилось ли внимание про
курорских работников к теме 
экологии и надзора в приро
доохранной сфере? Оно, вни
мание, стало шире, глубже, 
больше или наоборот?
- Тема эта для нас не нова. Но 

если в 90-х годах не было того ин

формационного ресурса, которым 
мы сегодня располагаем, то сегодня 
мы можем быстро собрать любую 
информацию со всей страны. Было 
время, когда мы формировали бри
гады, летали на северные нефтяные 
месторождения и проверяли работу 
нефтяников. Может, тогда какие-то 
вопросы рассматривались не так гло
бально. Но одно точно могу сказать: 
с течением лет внимание прокурату
ры к соблюдению природоохранно
го законодательства не становится 
слабее.

- Приведите хотя бы один 
пример вопиющего наруше
ния природоохранного зако
нодательства на территории 
нашей области.
- Это, конечно, вагайская ис

тория. Нарушения выявила в ходе 
проверки прокуратура Вагайского 
района. Коротко этот сюжет вы
глядит так: с 1 по 17 декабря 2007 
года Федеральное государственное 
унитарное предприятие «ЗабСиб- 
НИИГГ», не имея разрешительных 
документов, на территории Дубро- 
винского лесхоза провело незакон
ную порубку деревьев, в том числе 
сосны, пихты, кедра, в количестве 
181 кубического метра. Фактически 
организацией была вырублена тер
ритория протяженностью около 11 
км и шириной 4 м. Тем самым, по 
предварительным данным, лесному 
фонду нанесен материальный ущерб 
в особо крупном размере - 2 млн. 
848 тыс. рублей. По данному факту 
26 декабря 2007 года ОВД Вагай
ского района возбуждено уголовное 

дело по ч.З.ст.260 УК РФ (незакон
ная порубка деревьев и кустарников). 
Там на самом деле был обнаружен 
целый букет нарушений.

- В Тюменской области вопро
сы экологии традиционно свя
зывают с деятельностью ТЭКа. 
А есть ли у прокуратуры при
меры того, как соблюдают или 
нарушают природоохранное 
законодательство предприятия 
АПК и промышленные пред
приятия юга области?
- Самый интересный пример по 

агропромышленному комплексу - это 
когда сельхозпредприятие, которое 
при производстве животноводческой 
продукции сталкивается с проблемой 
утилизации павших животных и от
ходов производства, по требованию 
прокурора наладило безопасную ути
лизацию этого опасного вида отхо
дов. Причем предприятие не стало 
строить скотомогильник, а пошло по 
пути внедрения новых технологий: в 
Ярковском районе ООО «Ясень- 
Агро» приобретена установка по ути
лизации стоимостью 2 млн. рублей, 
работа которой в ближайшее время 
сможет удовлетворить потребности 
по переработке биоотходов района в 
целом. Таким образом был наведен 
порядок с размещением биоотходов 
в Покровском и Усальском сельских 
поселениях.

- Большая компания контро
лирующих органов занимает
ся экологическим контролем. 
Какую нишу в этом солидном 
сообществе занимает проку
ратура?

- Мы работаем в контакте со 
всеми контролирующими органа
ми. И вместе с тем мы должны 
быть чуть-чуть врачами, эколога
ми... Нам надо суметь до всего до
копаться. Словом, прокурор может 
достаточно много. В том числе и 
инициировать природоохранные 
мероприятия. Когда мы занима
лись охраной лесов от пожаров, то 
многое сделали по своей инициативе. 
И опираясь на помощь специалис
тов из контролирующих экологию 
структур.

- Мне кажется, что в этой ком
пании вы выступаете в качестве 
тяжелой артиллерии?
- Совершенно верно.
- Прокуратура, без сомнения, 
является могущественным ор
ганом. А вам нужны советы 
ученых?
- Когда мы занимались темой 

туберкулеза в нашей области, спе
циально брали в медицинской ака
демии кандидатские диссертации по 
этой болезни, встречались с боль
шим количеством специалистов, 
которые знают лучше эту проблему 
и могли нам рассказать, почему у 
нас в области случилась неожидан
ная вспышка этого страшного за
болевания. Мы изучили огромное 
количество материала, вплоть до 
вопроса, каким путем у нас распро
страняется туберкулез. Исследова
ли все приемные отделения больниц. 
Один пример, у нас практически все 
патологоанатомы переболели тубер
кулезом. Почему? И на это вопрос 
мы искали ответы.

- Сейчас проблема осталась?
- Кое-что нам удалось сделать. 

Разрядить обстановку.
- Скажите, пожалуйста, кто 
чаще привлекается к ответс
твенности за нарушения приро
доохранного законодательства: 
предприятия или граждане?
- Должностные лица. У нас на 

этот счет много примеров. Есть и 
такой. В Нижней Тавде наш коллега 
- заместитель районного прокурора 
сам лично задержал машину с лесом, 
вырубленным на территории мест
ного заказника, когда проводил там 
проверку соблюдения режима особо 
охраняемой территории. В настоящее 
время по этому делу вынесен обви
нительный приговор, подсудимый 
Михеев В.И. приговорен условно 
к лишению свободы сроком на один 
год, по решению суда с него взыска
но 150 тыс. рублей ущерба.

- Ваше отношение к решени
ям, принятым на январском 
заседании Совета безопаснос
ти России.
- На недавно состоявшейся кол

легии областной прокуратуры проку
рор области В.Владимиров, выступая 
с докладом, уделил большое вни
мание теме экологии. Мы считаем 
работу над этими вопросами для себя 
задачей номер один.

Генеральный прокурор уже пос
тавил перед нами задачи по выполне
нию решений Совета безопасности в 
сфере экологической безопасности. В 
его письме прописаны все важнейшие 
сферы нашего внимания.

- Что тут добавить?
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ТюмГУ становится важнейшим игроком 
на природоохранном поле

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

27 марта в Тюменском госу
дарственном университете будет 
проходить Всероссийская научно- 
практическая конференция «Со-, 

^зершенствование прокурорского 
^адзора за соблюдением экологи

ческого законодательства в сфере 
топливно-энергетического комп
лекса».

В ее работе примут участие пред
ставители разных ведомств.

Кстати, теме экологии было пос
вящено январское заседание Совета 
безопасности России. Обращаясь 
к коллегам, президент В.Путин го
ворил о тех проблемах охраны ок
ружающей среды, которые, по его 
мнению, следует безотлагательно 
решать. Речь шла об утилизации 
твердых отходов, уменьшении вы
бросов в атмосферу, загрязнении 
бассейнов рек и т.д. Резюмируя ска
занное, президент подвел черту, от
метив, что «правительство должно 
ускорить принятие федеральной 
целевой программы по химической 
и биологической безопасности на 
2009-2013 годы и в целом создать 

■необходимые предпосылки, чтобы в 
■дальнейшем рост российской эконо

мики базировался на высоких эколо
гических стандартах. Кстати говоря, 
такие технологии, как правило, явля
ются в конечном итоге более эффек
тивными и с экономической точки 
зрения...»

Выступивший на этом заседании 
тогда еще заместитель председателя 
правительства, а сегодня уже избран
ный президент Дмитрий Медведев 
конкретизировал задачи, отметив 
при этом, что следует «серьезно из
менить эффективность государствен
ного управления, контроля и надзора 
в природоохранной сфере и при этом 
исключить существующее сегодня 
дублирование...»

Тема экологической безопаснос
ти чрезвычайно актуальна и требует 
на самом деле серьезного анализа 
и выработки новых современных 
подходов. Так что проведение 
научно-практической конференции 
вписывается в повестку дня, которую 
для себя верстает на ближайшие годы 
государство.

Накануне большого разгово
ра на актуальную для России и 
мира тему наш корреспондент задал 
несколько вопросов проректору 

университета по дополнительно
му образованию и филиалам, со- 
руководителю центра компетенций 
В.Н.Фалькову и директору НИИ 
экологии и рационального использо
вания природных ресурсов ТюмГУ 
А.В.Соромотину.

К слову сказать, у этого НИИ 
уже богатый опыт проведения приро
доохранных мероприятий на террито
рии Тюменской области. И давние 
деловые отношения с нефтяниками, 
которые являются как раз заказчика
ми этих природоохранных мероприя
тий. Этот «служебный роман» между 
университетскими специалистами и 
нефтяными королями длится много 
лет. Правда, проблем с экологией у 
нас не становится меньше.

- Сберегать экологию можно 
по-разному. И это полезное занятие 
стоит больших денег. А их нс всегда 
хочется тратить. Но надо. Вместе с 
тем нет такой природоохранной тех
нологии, которая безотходна на все 
сто процентов, - говорит Андрей 
Соромотин, - все равно где-то что- 
то уходит, испаряется, протекает, 
какие-то аварии происходят. И как 
результат - атмосфера загрязняется. 
Хотя это все согласуется. И действу
ет принцип наименьшего зла. То есть 
всегда идет поиск ответа на вопрос, 
что принесет наибольший вред при
роде - размещение отходов бурения 
или загрязнение атмосферы. Это 
серьезный вопрос. Можно сказать, 
что атмосфера на территории нашей 
области не загрязнена так, как, на
пример, в том же Норильске и на 
территории промышленного Урала - 
в Свердловской, Челябинской облас
тях. У нас пока такой проблемы нет. 
Но вместе с тем территории, которые 
я назвал, десантируют нам по возду
ху отходы своей кипучей производс
твенной деятельности.

Ситуация с экологией на самом 
деле непростая. К сожалению, у 
нас вопросы природосбережения 
решают разные ведомства, порой 
даже не находящие между собой 
общего языка. Есть природоохран
ная прокуратура, а есть просто про
куратура, которые контролируют 
деятельность того же Росприрод
надзора. А вместе они согласуют 
бумаги, которые дают «добро» на 
природоохранные мероприятия. 
Конечно, и власти тоже дают или 
не дают «добро». У них есть свои 
департаменты по экологии с до
вольно приличным штатом специа
листов. Хотя, что касается вопросов 

производственной деятельности не
фтяной отрасли, то все пути ведут 
в Москву.

- Скоро, так говорят во всяком 
случае, экологию снова передадут 
в одни большие надежные и силь
ные руки.

- Да, такие разговоры уже идут.
- А сейчас уже заговорили о том, 

что соблюдать экологию скоро станет 
для нефтяников очень даже выгод
ным делом.

- Все выгодно до тех пор, пока 
не приносит промышленникам боль
ших финансовых потерь. Во всяком 
случае, при подписании документов 
на проведение экологических мероп
риятий нефтяники заботятся о сбе
режении каждого рубля. Их даже 
не очень заботит, что цена цемента 
уже выросла на целых 30 процен
тов. А летом обещают еще большую 
ценовую лихорадку. Но справедли
вости ради следует сказать, что они 
проявляют заботу о том, чтобы был 
порядок на месторождениях и на 
ближне-дальних подступах к ним. 
Хотя и «химичат» тоже прилич
но. Но вместе с тем у них есть одна 
огромная проблема: негде склади
ровать отходы промышленного про
изводства. Нет полигонов. Поэтому 
они вынуждены перерабатывать эти 
отходы, рекультивировать свои тер
ритории. Остановить бурение во 
много раз дороже. Да, на Западе 
серьезное природоохранное зако
нодательство, и оно запрещает хо
ронить отходы бурения. У нас пока 
иная картина.

- Валерий Николаевич, зачем вы 
проводите эту научную конферен
цию? Классический университет - и 
нефтяные дела...

- А я вас снова возвращаю к 
нашей инновационной программе. 
Помните, как она называется?

- «Формирование инновацион
ного научно-образовательного ком
плекса Тюменского университета 
для обеспечения эффективности при
родопользования в условиях интен
сивного освоения ресурсов Западной 
Сибири».

- Значит, это наши вопросы. 
Тема природоохранного законода
тельства для меня нова. Но уни
верситет ею уже занимается. У нас 
готовят специалистов по природоох
ранному законодательству, а также 
экологов, биоэкологов, биологов, 
географов, экономистов... Мы живем 
в нефтегазодобывающем регио
не. И все наши специалисты абсо
лютно востребованы на обширных 
пространствах области. Я не устаю 
повторять, что наша инновационная 
программа дает университету свой 
необыкновенно эксклюзивный и пер
спективный вектор развития. И мы 
недавно задумались о том, что нам в 
университете надо найти максималь
ное число позиций для взаимопони
мания между специалистами, сферу 
деятельности которых я уже назвал. 
Надо объединить понимание эко
логических проблем с практическим 
применением своих знаний юристов 
и экологов, экономистов и биоло
гов. Университет - эта уникальная 
модель региона, страны. Поняв не
обходимость диалога между нами, 
мы пришли к идее проведения этой 
конференции. Пусть представители 
прокуратуры дадут широкой ауди
тории свое видение ситуации, а эко
логи - свое...

Сегодня уже совершенно оче
видно, государство обратило при
стальное внимание на соблюдение 
экологических норм. В выступлении 
избранного президента Д. Медведева 
в Красноярске этому вопросу было 
уделено серьезное внимание. Более

того, на заседании Совета безопас
ности вопросы экологической безо
пасности России обсуждались как 
приоритетные. Вузовское сообщес
тво уже приняло во внимание новые 
задачи. А в Высшей школе эконо
мики открыта новая межвузовская 
кафедра, которой будет руководить 
наш старый знакомый - недавний 
собеседник вашей газеты профессор 
В.Крюков. Там же недавно на фа
культете права открыта Лаборато
рия горного и энергетического права. 
Словом, жизнь нам задает вопросы, 
и надо на них отвечать.

Эта конференция собирается 
еще и для того, чтобы сделать про
дуктивную попытку общения людей, 
работающих в разных отраслях, 
но по одной тематике. К примеру, 
сообщество экологов, наверное, 
хотело бы услышать конкретные 
случаи практического вмешатель
ства прокуратуры в дело защиты 
природы. Какова практика привле
чения виновных лиц к уголовной и 
административной ответственности, 
есть ли проблемы и коллизии в при
родоохранном, природоресурсном 
законодательстве, какова роль про
куратуры в проведении государс
твенной экологической политики 
и т.д.? Интересны всем будут вы
ступления чиновников из природо
охранных органов. Какими делами 
они занимаются, есть ли серьез
ные перспективы в плане принятия 
мер по соблюдению законодатель
ства. Одним словом, эта конфе
ренция должна по нашим планам 
стать интеллектуальной площадкой 
для обмена мнениями и по налажи
ванию контактов между разными 
людьми.

- Андрей Владимирович, а вы что 
от коллег хотите услышать на этой 
конференции?

- Она для меня по сути уже на
чалась. Написана статья в сбор
ник, изданный к конференции, надо 
еще подготовить выступление. А 
сказать есть о чем. Услышать? У 
нашего НИИ есть свои доверен
ные юристы, но я бы с интересом 
послушал тех, кто занимается при
родоохранным правом. По теме. Мы 

готовим много документов к под
писанию, и не всегда они, с точки 
зрения юридической, выверены. 
Кроме того, мне интересны оценки 
коллег по заданным вопросам. 
Будет, наверное, повод и к сбли
жению позиций. Такой разговор 
нужен. Он многое прояснит. Важно 
будет услышать и конкретные факты 
из списка нарушений природоохран
ного законодательства, и кто за это 
понес ответственность.

- Валерий Николаевич, вы на
меренно загоняете рассматриваемые 
вопросы только в правовые рамки?

- Почему? Прозвучат и другие 
темы. Вопросы экономики, напри
мер. Куда без них?

Университет, такой вывод я сде
лала после этого разговора, стано
вится одним из важнейших игроков 
на природоохранном поле. Как иначе 
оценить то, что сказал Андрей Со
ромотин? Именно университет помог 
своему НИИ купить три экскавато
ра «Хитачи», которые стоят немалых 
денег. Кроме того, университет помо
гает своему институту решать другие 
производственные вопросы.

Безусловно, реализация инно
вационной экологической програм
мы является огромным вкладом в 
решение природоохранной темы на 
территории всей области. Следу
ет напомнить, что финансирование 
этой программы идет не только из 
федерального, но и университетс
кого бюджета. Открываются новые 
лаборатории, в которых первые се
рьезные шаги в будущее сделают 
студенты-экологи, биологи, гидро
экологи и т.д.

И еще, на это обратил внимание 
Валерий Фальков, никакие усилия 
государства в плане контроля за соб
людением экологического законо
дательства не увенчаются успехом, 
если этого контроля не будет снизу, 
со стороны общественных организа
ций. Небольших общественных ор
ганизаций. А у нас таких структур 
пока нет. И это печально. И об этом 
следует тоже говорить. 11 начинать 
действовать. А может, университетс
кая общественность возьмется за ре
шение этой проблемы?
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Накануне конференции на воп
росы нашего корреспондента лю
безно согласилась ответить судья 
Федерального арбитражного суда 
Западно-Сибирского округа, доктор 
юридических наук, профессор кафед
ры гражданского права и процесса 
института государства и права Тю
менского государственного универ
ситета Т. И.Отческая.

- Татьяна Ивановна, почему, 
работая судьей ФАС ЗСО, 
Вы решили принять участие в 
конференции, проводимой под 
эгидой прокуратуры Тюменс
кой области и Тюменского госу
дарственного университета?
- Мы живем в государстве и об

ществе и как обычные люди нуж
даемся в чистой воде, воздухе, в 
выходные дни любим выехать за 
город, побывать в лесу, на природе, 
подышать свежим воздухом.

В этой связи очень своевременно 
будут обсуждаться на конференции 
вопросы исполнения законодательс
тва об охране окружающей природ
ной среды, поскольку это напрямую 
касается здоровья человека.

- Татьяна Ивановна, как уче
ного, что вас лично волнует в 
вопросах законодательства об 
охране окружающей природ
ной среды?
- Юридической природе публич

ных экологических интересов и про
блемам их реализации в российской 
экологической политике было посвя
щено немало научных работ.

А они, эти публичные экологи
ческие интересы, включают в себя, 
во-первых, государственные интере
сы в той их части, которая отражает 
экологические интересы в целом; а 
во-вторых, - общественные интере
сы, понимаемые как интересы граж
данского общества в той степени, 
которая соответствует уровню осоз
нания и познания этих интересов, 
и которая может быть обеспечена 
правовой защитой в конкретных со
циально-экономических и политичес
ких условиях.

Экологическим интересам об
щества активно противостоят эко
номические интересы государства 
в природоресурсной сфере, кото
рые характеризуются прежде всего 
стремлением получить материаль
ную выгоду и добиться роста основ
ных экономических показателей от 
хозяйственного и зачастую нераци
онального и неконтролируемого ис
пользования природных ресурсов, 
осуществляемого зачастую в ущерб 
состоянию их невосполнимых запа
сов, нанося при этом непоправимый 
вред окружающей природной среде, 
а иногда и здоровью человека.

Данные научные идеи во многом 
нашли отражение и в законода
тельстве. Так, одним из основных 
принципов охраны окружающей

«И таких историй в нашей 
практике хватает»

природной среды, закрепленных 
ст. 3 Закона РСФСР от 19 дека
бря 1991 г. N 2060-1 «Об охране 
окружающей природной среды», был 
принцип «научно обоснованного соче
тания экологических и экономических 
интересов общества, обеспечивающих 
реальные гарантии прав человека на 
здоровую и благоприятную для жизни 
окружающую природную среду».

Позже данный принцип уже в не
сколько иной формулировке был за
креплен в Федеральном законе от 10 
января 2002 г. N 7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды».

В статье 3 данного Федерально

го закона он был сформулирован как 
«принцип научно обоснованного со
четания экологических, экономичес
ких и социальных интересов человека, 
общества и государства в целях обес
печения устойчивого развития и бла
гоприятной окружающей среды».

В данный период времени круп
ные промышленники и экономи
ческая «элита» заинтересованы в 
ослаблении государственного конт
роля в области охраны окружающей 
среды и использования природных 
ресурсов, соответственно, в «децен
трализации» государственного уп
равления в данной сфере.

Вот почему в вузах мы должны 
доводить до студентов вопросы бе
режного отношения к природе, стро
гого соблюдения законодательства, 
касающегося охраны природы, а в 
судах при рассмотрении дел данной 
категории всесторонне и объектив
но исследовать все доказательства 
сторон по существу спора, чтобы 
обеспечивалась задача справедливого 
судебного разбирательства дела в ус
тановленный законом срок независи
мым и беспристрастным судом.

Есть над чем работать в этом 
вопросе и прокуратуре!

- Хотелось бы спросить у вас, 
как у судьи ФАС ЗСО, часты 
ли в практике арбитражных 
судов споры, связанные с на
рушением законодательства об 
охране окружающей природ
ной среды?
- Что касается статистичес

ких данных по этой категории дел, 
то согласно отчету ФАС ЗСО за 
2007 год, по кассационным жалобам 
сторон за прошлый год рассмотрено 
10 дел, связанных с применением за
конодательства об охране окружаю
щей среды.

- Татьяна Ивановна, полагаю, 
что нашим читателям инте
ресно будет узнать, так ска
зать «из первых уст», имеют 

ли место случаи рассмотре
ния в арбитражных судах дел 
о привлечении к администра
тивной ответственности юри
дических лиц, совершивших 
административные правона
рушения в области охраны 
окружающей среды и приро
допользования.
- Глава 8 Кодекса об админист

ративных правонарушениях Россий
ской Федерации содержит большой 
перечень административных пра
вонарушений в области охраны 
окружающей природной среды и 
природопользования.

Статьей 8.4 КоАП РФ пре
дусмотрена ответственность за 
нарушение законодательства об 
экологической экспертизе. Объек
том правонарушений в данном случае 
являются общественные отношения, 
возникающие при осуществлении 
хозяйственной и иной деятельности, 
способной оказывать негативное вли
яние на окружающую среду, порядок 
природопользования.

В соответствии с пунктом 1 
статьи 8.4 КоАП РФ, невыпол
нение требований законодательства 
об обязательности проведения госу
дарственной экологической экспер
тизы, финансирование и реализация 
проектов программ в иной докумен
тации, подлежащих государственной 
экологической экспертизе, и не полу
чивших положительного заключения 
государственной экологической экс
пертизы, - влечет наложение адми
нистративного штрафа на граждан в 
размере от десяти до пятнадцати ми
нимальных размеров оплаты труда; 
на должностных лиц - от тридцати до 
пятидесяти минимальных размеров 
оплаты труда; на юридических лиц - 
от четырехсот до пятисот минималь
ных размеров оплаты труда.

Закрытое акционерное общество 
«Росэкопром», г. Москва обрати
лось в Арбитражный суд Ханты- 
Мансийского автономного округа 
с заявлением к Управлению Феде
ральной службы по надзору в сфере 
природопользования по Ханты- 
Мансийскому автономному округу 
- Югре, г. Ханты-Мансийск (Рос
природнадзор), о признании неза
конным постановления от 15.12.2006 
N 124-НВ о привлечении к админис
тративной ответственности по части 1 
статьи 8.4 Кодекса Российской Фе
дерации об административных право
нарушениях в виде штрафа в сумме 
75 000 рублей.

Решением арбитражного суда 
от 05.02.2007 постановление от
15.12.2006 N 124-НВ изменено - 
общество привлечено к админист
ративной ответственности по части 
1 статьи 8.4 Кодекса Российской 
Федерации об административных 
правонарушениях в виде штрафа в 
сумме 50 000 рублей.

Материалами дела установлено, 
что при рассмотрении предписания от 
28.06.2006 N 27-НВ об устранении 
нарушений законодательства в об
ласти природопользования и охраны 
окружающей среды, требования от 
28.06.2006 N 1/06 об устранении 
нарушений законодательства в облас
ти природопользования и охраны ок
ружающей среды, актов проверки от 
15.06.2006 N 77-1 IB и от 10.10.2006 
Росприроднадзор принял определе
ние от 10.10.2006 N 45-НВ о воз
буждении в отношении общества дела 
об административном правонаруше
нии и проведении административного 
расследования.

Проведя натуральное обсле
дование базы кирпичного завода, 
эксплуатируемого обществом, рас
положенного в водоохранной зоне 
р.Вах, Росприроднадзор составил 
протокол от 08.12.2006 N 123-НВ 

об административном правонару
шении и вынес постановление от
15.12.2006 N 124-НВ о привлече
нии общества к административной 
ответственности по части 1 статьи 
8.4 Кодекса Российской Федера
ции об административных правона
рушениях в виде штрафа в сумме 75 
000 рублей.

Основанием для назначения ад
министративного наказания пос
лужило осуществление обществом 
строительства на базе кирпичного 
завода, эксплуатируемого обществом 
и расположенного в водоохранной 
зоне р. Вах, рядом с установкой по 
переработке бурового шлама, без по
ложительного заключения Государс
твенной экологической экспертизы 
по проектной документации, что яв
ляется нарушением статей 35 - 38 
Федерального закона от 10.01.2002 
N 7-ФЗ «Об охране окружающей 
среды».

Арбитражный суд, признав неза- 
конным и изменив постановление от
15.12.2006 N 124-НВ в части назна
чения наказания, назначив обществу 
административное наказание в виде 
штрафа в размере 500 МРОТ, что 
составляет 50 000 рублей, принял 
по существу правильный судебный 
акт, поскольку у должностных лиц 
Росприроднадзора имеется право на 
составление протоколов об админис
тративных правонарушениях, рас
смотрение дел об административных 
правонарушениях, предусмотренных 
статьей 8.4 Кодекса Российской 
Федерации об административных 
правонарушениях, с учетом про
цессуальных норм пункта 3 части 1 
статьи 22.1, пункта 3 части 1 статьи 
22.2, статьи 23.29, части 1 статьи 
28.3 Кодекса Российской Федера
ции об административных правона
рушениях, с учетом Положения о 
Министерстве природных ресурсов 
Российской Федерации, утверж
денного Постановлением Прави
тельства Российской Федерации от 
22.07.2004 N 370, и Положения о 
Федеральной службе по надзору в 
сфере природопользования, утверж
денного Постановлением Прави
тельства Российской Федерации от 
30.07.2004 N 400.

В соответствии с требованиями 
статьи 12 Федерального закона Рос
сийской Федерации от 23.11.1995 
N 174-ФЗ «Об экологической эк
спертизе» и статьи 37 Федераль
ного закона Российской Федерации 
от 10.01.2002 N 7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды» строительство, 
реконструкция объектов хозяйствен
ной деятельности должны осущест
вляться по утвержденным проектам, 
имеющим положительное заключе
ние государственной экологической 
экспертизы.

Материалами дела подтверж
дается и сторонами не оспаривается, 
что на базе кирпичного завода, экс
плуатируемого обществом и располо
женного в водоохранной зоне р.Вах, 
вблизи с установкой по переработ
ке бурового шлама заявитель осу
ществлял строительство объекта без 
положительного заключения Госу
дарственной экологической экспер
тизы по проектной документации.

При этом арбитражный суд 
обоснованно указал, что заключе
ние Государственной экологической 
экспертизы, срок действия которого 
составляет три года, выданное экс
пертной комиссии от 23.01.2001 за 
№ 29, сделано по объекту - техноло
гическому регламенту, т.е. на техно
логию производства керамического 
кирпича с использованием буровых и 
нефтесодержащих шламов, не может 
подменять собой государственную 
экспертизу объектов, намечаемых к 
строительству.

Других доказательств, свиде
тельствующих о наличии заключе
ния Государственной экологической 
экспертизы по проектной докумен
тации на строящийся объект на базе 
кирпичного завода, эксплуатируе
мого обществом и расположенного в 
водоохранной зоне р. Вах, вблизи с 
установкой по переработке бурового 
шлама, заявитель в административ
ный орган и в судебное заседание нв| 
представил. "

Суд кассационной инстанции 
31.05.2007 года пришел к выводу о 
том, что арбитражный суд обосно
ванно привлек общество к админис
тративной ответственности по части 
1 статьи 8.4 Кодекса Российской 
Федерации об административных 
правонарушениях в виде штрафа в 
сумме 50 000 рублей.

- Учитывая ваш прокурорский 
опыт работы, что вы можете 
сказать о защите прокуро
ром публичных интересов в 
сфере экологии в арбитраж
ных судах?
- Исходя из положений статьи 52 

АПК РФ, проку(юр наделен правом 
обращения в арбитражные суды с 
иском о признании недействитель
ными сделок, совершенных органами 
государственной власти Российской 
Федерации, органами государствен
ной власти субъектов Российской 
Федерации, органами местного са
моуправления, государственными и 
муниципальными унитарными пред
приятиями, государственными уч
реждениями, а также юридическими 
лицами, в уставном капитале (фонде) 
которых есть доля участия субъектов 
Российской Федерации, доля учас
тия муниципальных образований.

Из практики нашего региона 
можно назвать следующее дело, воз
никшее по иску прокурора.

Так, исполняющий обязанности 
прокурора Алтайского края обратил
ся в Арбитражный суд Алтайского 
края с иском к обществу с ограни
ченной ответственностью «Зори», 
администрации Алтайского района 
Алтайского края о признании не
действительным договора аренды 
земельного участка.

К участию в деле в качестве тре
тьих лиц, не заявляющих самостоя
тельных требований на предмет спора, 
привлечены: Отдел водных ресурсов 
по Алтайскому краю Федерального 
агентства водных ресурсов Верхне- 
Обского бассейнового управления. 
Управление Федеральной службы по 
надзору в сфере природопользования 
(Росприроднадзор) по Алтайскому 
краю, Территориальное управление 
Федерального агентства по управле
нию Федеральным имуществом по 
Алтайскому краю. Главное управ
ление имущественных отношений по 
Алтайскому краю. Главное управле
ние Федеральной регистрационной 
службы по Алтайскому краю, краевое 
государственное учреждение «При
родный парк Ая».

Решением суда от 06.09.2005, 
оставленным без изменения поста
новлением апелляционной инстан
ции от 01.12.2005, в удовлетворении 
иска отказано.

Постановлением Федерального 
арбитражного суда Западно-Сибир
ского округа от 02.05.2006 приня
тые судебные акты отменены, дело 
направлено на новое рассмотрение в 
первую инстанцию того же суда.

При новом рассмотрении решени
ем суда от 15.09.2006, оставленным 
без изменения постановлением апел
ляционной инстанции от 14.12.2006, 
иск прокурора был удовлетворен 
полностью. Эта длинная правовая ис
тория. Ее детальный пересказ займет 
много места в газете. И таких исто
рий в нашей практике хватает.
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Список Хиддинка.
О нем все говорят, но мало кто 

его видел. Наша версия
СТАНИСЛАВ ГЕЦЕВИЧ

Гус Хиддинк продолжает оста
ваться главным ньюсмейкером фут
больных новостей России. Человек, 
который имеет право на бесплатные 
пожизненные перелеты в Корею, 
feopo заслужит того же и в нашей 
Иране. Гус все больше становится 
«нашим». Он перестал ограничи
ваться посещением только Москвы, 
часто бывает в Санкт-Петербурге, 
а теперь еще и Самару навещает. 
Стал вести в Интернете свой блог, 
на котором общается со всеми бо
лельщиками. В вопросе, хорошо 
это или плохо, видится однозначное 
«хорошо». Так, благодаря ему, наша 
национальная сборная становится 
еще ближе простому обывателю. А, 
смотря и интересуясь в последнее 
время нашим футболом, мы смотрим 
на него сквозь предстоящий ЕВРО, 
который уже совсем рядом. Как го
ворится, глазом не успеем моргнуть, 
как Россия окажется на полях Авс
трии. Стартовые одиннадцать туров 
чемпионата России пролетят неза
метно. Кандидаты на проставление 
в своем паспорте австрийской визы 
костьми лягут, чтобы проявить себя. 
^Ьвот первая проверка сил, товари
щеский матч со сборной Румынии. 
К сожалению, в отличие от меня, вы 
результат знаете наверняка. Я, по 
газетным правилам, материал сдаю 
раньше игры. Но зато могу проана
лизировать состав игроков, вызван
ных на эту игру.

Напомню, что на европейский 
чемпионат отправится 23 футболис
та. Чем ближе к лету, тем активнее 
будут обсуждаться виртуальные 23 
лучших футболиста России. На матч 
с румынами вызвано 20 игроков. 
Так что минимум три вакансии еще 
свободны. Правда, далеко не факт, 
что эти все 20 поедут. Впереди игры 
чемпионата, а в них может случиться 
всякое: травмы, длительные дисква
лификации, плохая форма, зажгутся 
новые звезды.

Но вернемся к «списку 20». 
Почти со стопроцентной увереннос
тью можно сказать, что полностью 
сформирована вратарская линия: 
Игорь Акинфеев, Вячеслав Мала
феев и Владимир Габулов. Только 
по невероятному стечению обстоя
тельств кто-то из них может проле
теть мимо ЕВРО. Все они сыграли 
заметную роль в попадании росси
ян на континентальное первенство. 
Первым номером видится, конечно, 
армеец Акинфеев, для которого это 
будет первый престижный турнир, 
если не считать роль третьего вра
таря на ЕВРО-2004. В своей не по 
годам долгой карьере (Игорю всего 
21 год) он успел уже многое заво
евать и поучаствовать в различных 
турнирах. Игорь считается одним 
из самых лучших и перспективных 
вратарей в Европе. Его готовы запо
лучить в свои ряды многие ведущие 
клубы. Но после почти годичного 
отсутствия из-за травмы Акинфееву 
надо вновь доказать, что он не поте
рял своих лучших профессиональных 
качеств. Лучшей сцены для этого, 
чем ЕВРО, и не придумать. Ос
тальные вратари должны в этом ему 
способствовать, помогая советами и 
положительным настроем. В случае, 
если, что-то до лета с этой троицей 
случится (тьфу-тьфу-тьфу), резер
вным голкипером является молодой 
динамовец Антон Шунин. Так что с 
вратарями полный порядок.

В защите по-прежнему верхово
дит армейское трио. Братья Бере
зуцкие и Игнашевич. За последнее 
время на них вылито уже много 
критики, но альтернативы пока не 
видно. Поэтому не будем занимать
ся тем же. Полагаю, просто стоит 
надеяться, что к лету все свои недо
четы они исправят, ведь им все-таки 
даже в группе будут противостоять 
лучшие нападающие мира, такие, 
как Ибрагимович и Торрес. Многие 
журналисты навязывают нашему 
тренерскому штабу немецкого за
щитника с российскими корнями Ан

деаса Вольфа (некогда звавшегося 
Андреем Волковым), который играет 
в немецкой бундеслиге. Вольф - до
вольно неплохой игрок, вполне воз
можно, был бы совсем не лишним в 
российской сборной. Он прекрасно 
говорит по-русски, следит за собы
тиями в нашей стране и вроде как 
сам не прочь за нашу сборную вы
ступать, так как конкуренция в не
мецкой сборной высока. Я считаю, 
что сейчас это не актуально, у Хид
динка уже сложившийся вариант 
защиты. А новому игроку все равно 
нужно время притереться к партне
рам и менталитету команды. За столь 
короткий срок сделать это сложно. 
А ехать запасным ему самому не 
захочется. К следующему отбороч
ному циклу его можно привлекать. 
Иностранец в национальной сбор
ной - это уже далеко не редкость: 
можно вспомнить «российского аме
риканца» Джона Холдена, который 
сделал отечественную баскетболь
ную сборную чемпионом Европы. 
В футбольных сборных это вообще 
нормально. Во французской сбор
ной коренных французов по паль
цам можно пересчитать. У немцев 
есть темнокожий игрок, у испанцев 
- бразилец, у финнов - русский, у 
шведов - босниец. Короче, список 
можно продолжать очень долго. 
Так что вот такой игрок может ока
заться в нашей команде. И ничего в 
этом страшного нет. Раньше наша 
общественность была категоричес
ки против иностранного тренера, 
теперь мы им гордимся. Та же ис
тория может повториться и с Воль
фом, но все-таки это, наверное, не 
ближайшее будущее.

Из «списка 20» 17 игроков 
имеют очень реальные шансы пое
хать на ЕВРО. Знак вопроса можно 
поставить только перед троими - это 
Марат Измайлов, Роман Адамов и 
Роман Широков. Все трое почти не 
принимали участия в отборочных 
играх, а именно на тот костяк пола
гается Гус Хиддинк. Наименьшие

шансы, как я думаю, у Адамова, 
потому что именно в линии нападе
ния у россиян просто большая кон
куренция: Павлюченко. Погребняк, 
Сычев, не вызванные Аршавин, 
Кержаков и Саенко. Все шестеро 
доказали свое право на место в ко
манде. Не участвовавшие в матче 
с румынами Аршавин и Кержаков, 
прогнозируемо не вызваны на сбор. 
Аршавин дисквалифицирован на 
первые два матча ЕВРО, и Хид
динку надо наигрывать состав на 
эти матчи без Андрея. Поэтому и 
смысла срывать его на игру, чтобы 
не выпускать на поле, нет. У Кер
жакова ситуация другая: Александр 
только что вернулся в наш чемпионат 
из Испании, ему необходимо время 
на адаптацию в клубе, чтобы быс
трее набрать форму и найти общий 
язык с партнерами. В сборной и так 
все знакомы с его качествами, поэ
тому сильно волноваться за место в 
команде Кержакову не стоит, ведь у 
нас мало форвардов, с успехом вы
ступавших за рубежом и забиваю
щих столь регулярно, как делает это 
Александр. Поэтому к тем 20 игро
кам можно приплюсовать почти на
верняка этих двоих. Саенко - игрок 
немецкого Нюрнберга, тоже ока
зался не задействованным в матче 
против румын, имеет право считать 
себя полноправным кандидатом в 
сборную. Наверняка не вызван он 
был из-за того, что только недав
но оправился от всех своих болячек, 
из-за которых не играл почти полсе
зона. Теперь ему просто необходимо 
набрать форму. В клубе он считает
ся крайним нападающим, а Хиддинк 
его видит правым полузащитником, в 
конкуренции с Быстровым.

Другие «два вопроса»: Измайлов 
и Широков. Марат наконец-то пе
рестал быть вечно травмированным 
игроком и с успехом выступает в пор

тугальском «Спортинге». Именно 
Измайлов может наилучшим образом 
заменить Аршавина в первых двух 
матчах в Австрии, поэтому здесь 
выбор Хиддинка понятен. Широков
- новое, по сути, лицо нашего футбо
ла. Он и защитник, и игрок средней 
линии одновременно. Человек в при
нципе полезный в качестве хорошего 
запасного, способного выступить на 
разных позициях.

Итак, мы имеем сейчас 20 иг
роков, участвовавших в мартовском 
сборе. Плюс трех не вызванных на 
него, но почти наверняка попадаю
щих на ЕВРО. Все это равняется 
искомым 23 участникам. Если не 
случится никаких неожиданностей, 
то они и отправятся. Конечно, нельзя 
исключить, что в этой команде будет 
один или два новых игрока, вследс
твие травм кого-то из 23 или просто 
феерической игры в чемпионате. Но 
здесь поживем - увидим.

Тот самый «список 20»: вратари
- Игорь Акинфеев (ЦСКА), Влади
мир Габулов («Амкар»), Вячеслав 
Малафеев («Зенит»); защитники - 
Александр Анюков, Роман Широков 
(оба - «Зенит»), Алексей Березуц
кий, Василий Березуцкий, Сергей 
Игнашевич (все - ЦСКА), Денис 
Колодин («Динамо»); полузащитни
ки - Динияр Билялетдинов, Дмитрий 
Торбинский (оба - «Локомотив»), 
Владимир Быстров («Спартак»), 
Юрий Жирков (ЦСКА), Констан
тин Зырянов («Зенит»), Марат Из
майлов («Спортинг» Португалия), 
Игорь Семшов («Динамо»); напада
ющие - Роман Адамов («Москва»), 
Роман Павлюченко («Спартак»), 
Павел Погребняк («Зенит»), Дмит
рий Сычев («Локомотив»).

Плюс трое: Андрей Аршавин 
(«Зенит»), Александр Кержаков 
(«Динамо»), Иван Саенко («Нюр
нберг», Германия).

Альбина Ахатова
напишет диссертацию

(Окончание. Начало на стр. 1)

До Олимпийских игр еще далеко. 
Пока даже трудно спрогнозировать, 
кто войдет с состав национальной сбор
ной страны. Однако в университете есть 
свои звезды, которые в любую секунду 
смогут выстрелить наилучшим обра
зом и поставить в трудное положение 
выбора главных тренеров сборной. На 
этой встрече они как раз присутствова
ли. Это - мастер спорта между
народного класса, серебряный и 
бронзовый призер универсиа
ды аспирант Сергей Тарасов, 
заслуженный мастер спорта, 
чемпион и бронзовый призер 
чемпионата Европы 2008 года 
аспирант Сергей Баландин, 
мастер спорта России, победи
тель первенства России среди 
вузов первокурсница Мария 
Садилова, победитель и призер 
первенства России среди вузов 
аспирантка Анна Ямщикова, 
бронзовый призер молодеж
ного чемпионата России по би
атлону студентка пятого курса 
Ирина Боровских и мастер 
спорта России, победитель пер

венства России среди вузов Дмитрий 
Тишинских...

Кстати, чемпионов награжда
ла и олимпийская чемпионка Нагано 
профессор ТюмГУ Галина Куклева. 
Наградили и тренера олимпийских чем
пионок - профессора Л.А.Гурьева.

Сезон заканчивается. Мы еще вер
немся к его итогам. Чуть позже. После 
Увата.
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В университете углов меньше,
чем талантливых студентов

ЕВГЕНИЯ БАШ, 
фото Д.Зиновьева

Уже минимум полмесяца в универси
тете творится... даже не знаю, как сказать 
одним словом. А одним словом - весна! 
Университетская, студенческая. Разная. 
Но любимая!

Что скрывать, преподаватели этому 
не рады. Студент либо отсутствует, либо 
спит. 11рямо на паре. Честно признаемся, 
ему в это время не до учебы. Даже если 
не участвует, то под атмосферу «студве- 
сеннего» настроения попадает в любом 
случае.

Со всех сторон только и слышится: 
«Репа! Репа!». Ночная. Конечно, сту
дент ведь темноту любит. Вроде и пары 
не прогуливает, к тому же мысли в мозг 
активнее поступают именно ночью.

Репетиции везде: на квартирах, в 
залах, студцентре, а самое страшное - в 
коридорах универа. Почему? Да потому, 
что в соседних аудиториях пары. Самые 
разные, но только, увы, не по музыке и 
танцам. И еще... Сидишь себе на паре. 
Дверь в аудитории открыта. И по кори
дорам бегают студенты... Хм... в нижнем 
белье, с раскрашенными отдельными 
частями тела. Ух, вспомнила, сегодня же 
очередной конкурс - бодиарт. Вот и го
товятся, бедные. Честное слово, бедные, 
ведь в гаком виде надо до театра дойти. 
А, к сожалению, далеко не все прохожие 
в курсе происходящего!

Студенческий центр. Заглянем. 
Интересненько! Одно помещение, а 
репетиции - в каждом углу. Хотя, по- 
моему, углов меньше, чем талантливых 
студентов, собравшихся здесь. А кто- 
то плачет... А кто-то ругается... 11ервы 
сдают. Издержки студенческого твор
чества!..

ВЕСНА!

Дворец культуры «Железнодорож
ник». Название, конечно, не студен
ческое. Но до начала «вечернего сеанса 
творчества» два часа. Идет репетиция. 
Ну, репетиция, наверное, громко сказа
но. На каждый факультет - семь минут. 
Пока собрались, поднялись на сцену. 
Две секунды вступления... Все! Стоп! 
Следующий!

Началось. Хореография. Да что 
рассказывать! Это смотреть надо. И не 
важно, как: сидя или стоя, в первом ряду 
или в дверях... Главное, самому увидеть 
и оценить.

...Все закончилось, но еще минимум 
полмесяца все будут обсуждать, радо
ваться, сожалеть и, конечно, строить 
новые планы. Ведь она, «Студенческая 
весна - 2009», уже не за горами!

Филипп Вайс: «Я слушаю Бога, когда пою»
2 апреля в 19.00 на сцене I ю- 

менской филармонии интернацио
нальный дуэт: заслуженный артист 
РФ Даниил Крамер (фортепиа
но, Москва), Филипп Вайс (вокал, 
Германия).

Филипп Вайс родился в Мюнхе
не в 1971 году. 1 1ервый в его жизни 
урок музыки состоялся, когда маль
чику было уже 9 лет. Зато потом 
он срочно наверстывал упущенное: 
играл в школьном ансамбле, орга
низовал свою первую рок-группу 
(1991). Музыкальное образование 
Филипп Вайс начинает по классу 
академического вокала в консервато
рии P.I I Крауса, но скоро понимает, 
что это не его стезя. Он продолжает 
обучение в I амбургском институте 
музыки на факультете популярной 
музыки (с 2000 года). Эго был 
верный выбор: в 2001 и 2004 годах 
он становится победителем конкур
са джазовых вокалистов, записыва
ет несколько альбомов, в том числе с 
трио Стива Куна и с I 1икола Кон ге. 
I 1аконец, в 2006 году состоялась его 
встреча и совместное выступление с 
Даниилом Крамером на сцене Мюн

хенской филармонии. Этому счас
тливому совпадению мы и обязаны 
визитам Филиппа Вайса в Тюмень. 
( начала - в 2006 году, когда он стал 
участником традиционного Меж
дународного джазового фестива
ля. и сейчас, в апреле 2008 года, в 
концерте с Даниилом Крамером. 
Филипп Вайс убежден, что музыка 
должна исполняться с душой, причем 
любая музыка: классика, джаз, по
пулярная... «Когда пою, - признает
ся Вайс. - я не говорю с Богом, но я 
слушаю его».

Даниил Крамер родился в 1960 
году в Харькове. 11олучил обра
зование но классу фортепиано в 
Харьковской средней специальной 
музыкальной школе. В возрасте 15 
лет стал победителем республикан
ского конкурса как пианист (первая 
премия) и как композитор (вторая 
премия). В 1981 году окончил I о- 
сударственный музыкально-педа
гогический институт им. I песиных. 
Будучи студентом, параллельно с 
классической музыкой начал серьез
но заниматься джазом, знакомиться 
с творчеством выдающихся зару
бежных и отечественных исполните

лей джазовой музыки. В 1982 году 
Даниил Крамер получил первую 
премию на конкурсе фортепианных 
джазовых импровизаторов в Виль
нюсе (Литва).

В 1983 году он становится со
листом Московской государственной 
филармонии, а в 1986 году - Мос- 
концерта. С 1984 года Д.Крамер 
начинает интенсивную гастрольно
концертную деятельность, участвует 
практически во всех отечественных и 
многих зарубежных джазовых фести
валях, таких, как «Munchner Klavier 
sommer» (Германия), «Manly jazz. 
Festival» (Австралия). «European 
Jazz Festival» (Испания). «Baltic 
Jazz» (Финляндия), «Foirede Paris» 
(Франция), становится почетным 
членом Сиднейского профессиональ
ного джазового клуба. ( ольные кон
церты и выступления с различными 
музыкантами проходили во многих 
странах Европы. Африки. Централь
ной Америки и в Австралии.

С 1995 года Даниил Крамер ста
новится организатором циклических 
концертных программ под общими 
названиями: «Джазовая музыка 
в академических залах», «Вечера 

джаза с Даниилом Крамером», 
«Классика и джаз», которые про
ходят как в Москве, так и во многих 
городах России в виде ежегодных 
концертных абонементов. Эти вы
ступления пользуются огромной по
пулярностью.

В 1994 году Даниил Крамер 
открывает в Московской государс
твенной консерватории впервые в 
истории вуза класс джазовой импро
визации и интенсивно сотрудничает с 
международным благотворительным 
фондом «Новые имена», занимаю
щимся высокоодаренными детьми. 
Цель этого сотрудничества - добить
ся появления в России плеяды му
зыкантов. которые способны будут 
сделать джазовую музыку составной 
частью своего репертуара, исполняя 
джаз так же профессионально, как 
академическую музыку. В результате 
этой работы в 2001 году совместно с

1 1овыми именами» создан детский 
квинтет Кхассика и джаз», который 
за короткое время своего существо
вания уже гастролировал в России. 
1 ермании и( ловакии.

С ейчас Даниил Крамер является 
арг-директором многих российских 

джазовых фестивалей - в Тюмени, 
Екатеринбурге, Омске, Перми. Сур
гуте, Самаре. Нижнем Новгороде, 
Суздале, Уфе. Саратове, препода
ет в Московской государственной 
консерватории, заведует эстрадно
джазовой кафедрой в Институте 
современного искусства в Москве. 
Его гастрольная деятельность вне 
России очень интенсивна и включа
ет в себя участие в джазовых фести
валях и фестивалях академической 
музыки, сотрудничество с различ
ными европейскими исполнителями 
и ансамблями.

Даниил Крамер также активно 
занимается организацией и прове
дением профессиональных джа
зовых конкурсов в России. 11м 
основан профессиональный юно
шеский джазовый конкурс, про
ходящий в городе Саратове, а в 
марте 2005 года впервые в истории 
России в Москве, в Концертном 
зале 11авла ( лободкина.состоялся 
I 1ервый международный конкурс 
джазовых пианистов, инициато
рами и соорганизаторами которо
го выступили 11аве.\ С лободкнн и 
Даниил Крамер.
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